

Precios de suscripción **Pesetas**
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios **Pesetas**
 En la primera plana y gacillas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'05
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscriptores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, jueves, 17 de Noviembre de 1887.

N.º 1914.

SECCION POLITICA

La velada en honor de Figueras

Anche se verificó la solemnidad anunciada.

Cuanto dijéramos resultaría pálido al lado de la realidad viviente, de la magnífica explosión de fraternales sentimientos, de la ardiente aspiración á la concordia que ofreció la velada.

El aspecto del Circo de Rivas era anoche deslumbrador. Los palcos estaban ocupados por bellas y elegantes damas.

No había un sitio desocupado.

Más de seis mil republicanos llenaban el vasto teatro, uno de los mayores de Madrid.

Todas las clases sociales estaban representadas, desde el honrado menestral hasta las más altas posiciones de la riqueza y de la inteligencia.

Lo más importante de la velada fué la lectura de las adhesiones de las provincias.

Han llegado centenares de cartas y de telegramas palpitantes de entusiasmo por la realización de la concentración republicana. Necesitaremos algunos números de «El País» para darlos á conocer, y lo haremos los días próximos, porque consideramos que esos documentos demuestran que la casi totalidad de los republicanos desean una inteligencia salvadora.

A las adhesiones siguió la lectura de importantes cartas de personas de significación y prestigio, que en otro lugar publicamos. Todas fueron saludadas con salvas de aplausos.

Pero, en honor de la verdad, el éxito de la noche estuvo reservado para la carta de nuestro ilustre jefe, que fué interrumpida en cada uno de sus párrafos por frenéticos aplausos, y tuvo que ser de nuevo leída para ser aplaudida de nuevo.

Como la importantísima carta del señor Ruiz Zorrilla merece especialísima mención y en ella resplandecen la elevación de alma de aquel ilustre repúblico y el profundo respeto que profesa á los acuerdos y á la voluntad de todos los republicanos, la copiamos á continuación:

«Sres. D. Ramon Moreno, D. Ramon Chies, don José María Villamar, D. Juan Ortoneda y D. Angel Arenas Paez.—Madrid.

París 6 Noviembre.

Mis queridos amigos: He recibido su afectísima carta del 25 de Octubre, en que tienen Vds. la bondad de invitarme á que les manifieste mi pensamiento sobre la velada que proyectan en honor del inolvidable Figueras, en la cual se proponen ustedes reafirmar la coalición republicana.

Felicítandoles ante todo por el noble sentimiento que les guía al consagrar ese tributo á la memoria del hombre eminente que por la causa de la República riñó tantos combates, debo apresurarme á dar á ustedes las gracias por la ocasión que me ofrecen de unir mi nombre á una manifestación solemne en honor de

aquel á quien la democracia debe tanto, á quien tanto quise y en cuya compañía he ido á empresas libertadoras, en los últimos tiempos de su existencia; en honor de aquél que murió consecuente y pobre en una época de desmoralización y falta de virtudes cívicas.

Al pedirme que les manifieste mi pensamiento de un modo claro y concreto sobre la patriótica idea de la coalición republicana, pareceme que ustedes desean de mí algo, así como una fórmula. Si yo tuviese una fórmula propia, faltaría á lo que siempre he dicho, á lo que constituye mi inquebrantable propósito, que es aceptar la que adopten la mayoría de los republicanos españoles, bien sea coalición, ó union ó liga á la inglesa. Si hay una fórmula que concilie las aspiraciones de la mayor parte de los republicanos, considérenla Vds. por mí previamente aceptada.

Con un cordial saludo para todos cuantos concurren á esa solemnidad y con un recuerdo para el hombre ilustre cuya memoria veneramos, es de ustedes afectísimo seguro servidor Q. B. S. M.—M. Ruiz Zorrilla.

Leídas las cartas comenzaron los discursos. A la cabeza de este número indicamos la causa que nos impide publicarlos hoy íntegros como pensábamos. Lo haremos mañana, porque vemos en las elocuentes peroraciones de anoche los gérmenes de esta gran obra de concentración republicana que se avecina, y ya que «El País» tuvo la honra de recoger el primero en sus columnas ese sentimiento unánime de los republicanos, quiere que en ellas se oigale y perpetúe la palabra de los que anoche le dieron tan alto relieve y valor.

A falta de los discursos íntegros, por hoy daremos brevísima idea de ellos.

El Sr. Blasco Grajales, ilustrado periodista, representa á los republicanos de Valencia conformes con la concentración, y en su discurso, al propio tiempo que rindió un elocuente homenaje á la memoria de Figueras, ratificose en las declaraciones bien conocidas que ha hecho en los meetings de Valencia y Vinaroz. Fué muy aplaudido.

Nuestro querido compañero de redacción Molina Mariell habla en nombre de los republicanos de Valladolid, y recordando la reunión celebrada en la ciudad castellana, lee en medio de continuadas muestras de asentimiento las bases que allí se aprobaron. Termina su discurso, que justamente se aplaude, haciendo públicos los saludos que por su intermedio dirigen á la reunión algunos republicanos de Castilla.

Difficil es dar idea del chispeante é ingentísimo discurso del joven orador, esperanza lisonjera de la tribuna española, Sr. Fernandez Carvajal. Finá sátira, arranques varoniles, pinturas vivas, peroración animada, con todo esto arrancó aplausos nutridísimos.

El Sr. Orcasitas habló en nombre de los republicanos posibilistas, empezando por declarar que estaba dispuesto á suscribir toda fórmula de concordia, alianza, concentración ó union de la gran familia republicana, siempre que esta fórmula no estuviera inspirada en el espíritu es-

trecho que sustenta hasta el presente el jefe de la fracción histórica, señor Castelar. Excusado nos parece manifestar que estas espontáneas declaraciones fueron escuchadas entre grandes y entusiastas aplausos de todos los concurrentes.

Nuestro querido compañero de redacción, Sr. Francos Rodriguez, usó de la palabra pocos momentos después. Si la circunstancia que dejamos indicada no nos impidiera emplear elogios que ofendieran la modestia del joven orador, diríamos que con ser tantos los triunfos que ha alcanzado hasta el presente, ninguno fué tan brillante y tan unánime como el que obtuvo anoche al condensar en párrafos elocuentes las aspiraciones de la juventud republicana, que sin odios del pasado ni compromisos para el presente, aspira á tomar parte en la patriótica empresa de instaurar las instituciones republicanas.

El señor Hidalgo Saavedra, una de las más fáciles palabras del foro y de la tribuna, habló con la representación de la Junta directiva de nuestro partido.

Su discurso, uno de los más aplaudidos, merece singular mención, por la intención política, por la viva exposición de las desventuras de la patria, la gravedad del tono conveniente á la alta representación del orador y la autoridad y elocuencia con que lo ha pronunciado.

Su elogio de Figueras es una hermosa página de elocuencia.

El Sr. Lozano (D. Fernando), uno de los más elocuentes y activos propagandistas del libre pensamiento en España, habló con sus habituales elocuencia y sinceridad.

El Sr. Lozano expuso á grandes rasgos, la difícil situación por que atraviesa nuestra patria y la imposibilidad de que esta cumpla los destinos que la competen, por su misión histórica, sin una previa y racional situación republicana.

El Sr. Lozano, conocido por el simpático pseudónimo de *Demofilo*, fué muy aplaudido y su discurso se hizo notar por la singular tolerancia con que trató á todas las agrupaciones y personas republicanas y por su viril, enérgica oposición á los hombres y programas monárquicos.

El Sr. Chies resumió elocuentemente la velada. En su concepto hay que buscar la paz con todos los jefes republicanos, y reconocer como buena la política mantenida por el señor Ruiz Zorrilla.

A propuesta del Sr. Chies, se acordó por unanimidad y entre atronadores aplausos dirigir el siguiente telegrama á nuestro ilustre jefe.

Telegrama á Ruiz Zorrilla

Ruiz Zorrilla.—Paris.

Seis mil republicanos reunidos velada Figueras, acordaron saludarle á Vd. cariñosamente, felicitándole por el inquebrantable tesón con que mantiene reivindicación derechos populares.—Chies.—Moreno.—Villamar.—Roldán.—Ortoneda.—Arenas.

También por unanimidad la concurrencia autorizó á los señores que componían la mesa para gestionar con los jefes republicanos la redacción de una fórmula de concordia.

Para terminar, diremos que la co-

mision organizadora, compuesta de los señores que firman el telegrama anterior, ha cumplido admirablemente con su penoso deber. Dificilmente es posible desempeñar más gallardamente misión tan llena de dificultades. No podía esperarse otra cosa de tan buenos y celosos republicanos.

Felicítamos también al digno presidente, Sr. Chies, que cumplió con singular acierto, su elevado cargo.

El orden, superior á todo encarecimiento.

Y hecha esta breve reseña, solo nos resta añadir que los republicanos cumplirán su deber, y que el magnífico espectáculo de anoche ha de ser el origen de la más grande y más fecunda concentración de las fuerzas republicanas.

(El País del 12).

De El Globo:

La alarma en Europa

Segun las últimas noticias comienzan á perderse las esperanzas de salvar la vida del príncipe heredero de Alemania. Todos los informes aseguran que la gravedad ha llegado á su período extremo. Si se practica la operación quirúrgica aconsejada por los médicos, hay motivos para creer que sobrevendrá un desenlace funesto: si no se practica, el mal irá invadiendo aquel debilitado organismo hasta concluir con su existencia.

La emoción que reina en Alemania y en toda Europa es muy intensa. Los valores han bajado en las bolsas, temiéndose que con el fallecimiento del príncipe coincida con escasa diferencia la de su padre el anciano emperador, á quien se le acaba la vida por instantes desde que tuvo hace pocos meses los fatídicos síntomas que se presentan casi siempre en naturalezas nonagenarias.

¿Qué sucederá en Europa cuando espiren esos dos moribundos? Nadie lo sabe, pero aun los espíritus más optimistas se espantan ante las eventualidades que nos trae un porvenir lleno de incógnitas.

El príncipe Guillermo, á quien de derecho correspondería la corona del imperio, es un joven de 20 años, sobre cuyo carácter circulan los rumores más opuestos. Dicen algunos de él, que es apacible, dócil y sumiso, y que siente verdadera veneración por el príncipe de Bismarck y singularmente por el conde de Moltke: en cambio sostienen otros que late dentro de su pecho un corazón ardiente y ambicioso, contenido hasta ahora por los respetos que debe á sus progenitores.

En una cosa, sin embargo, están todos de acuerdo: el nieto del emperador siente un odio invencible á Francia. Siendo adolescente no podía oír hablar de las grandezas de esta nación sin exaltarse: después, los años han ido templando poco á poco aquellos arrebatos, y hoy, quizá porque comienza á comprender cuán duras son las responsabilidades que le reserva el porvenir, se encierra, cuando le hablan de los destinos de su patria, en fuerza prudencia. Créese en Berlin, por los allegados á la corte, que no bien pase el cetro á manos del joven príncipe, ejercerá el partido militar una influencia decisiva.

va. Este partido militar, sumiso ahora bajo la gloria del emperador, y bajo la autoridad del conde de Moltke, está ganoso de conquistar para las armas alemanas nuevos laureles. Sin el deseo cien veces expresado por el monarca de acabar sus días en paz, acaso el mismo Bismarck se hubiera puesto en diferentes ocasiones a la cabeza de los impacientes. Los órganos del canciller lo han dicho con repetición: puesto que la guerra contra Francia es absolutamente inevitable, no demos ocasión a que nuestro enemigo cobre fuerzas, que andando el tiempo pueden poner en peligro nuestra propia existencia.

Por fortuna, estas explosiones del rencor no han pasado de ahí. Gracias al emperador, se ha evitado la guerra aun en aquellos momentos en que parecía imposible conjurarla.

Pero Alemania ha ido entre tanto amontonándose poco a poco elementos de combate. A cada esfuerzo hecho por Francia para aumentar su ejército y su material de guerra, ha contestado con otro igual. Hoy están las cosas dispuestas de modo, que en breves semanas, quizá en días, pueden los dos terribles rivales movilizar ejércitos formidables como no se han conocido nunca en la historia.

En esta situación, se acentúan los rumores de que el anciano monarca se siente enfermo, y su primogénito moribundo. Para poner todavía mayor espanto en los ánimos, creen las gentes que la presidencia de la República francesa va á quedar vacante por renuncia del respetable Mr. Grévy, y que la Cámara, no escarmentada aún con los pasados errores, se apercebe á luchar con todo género de armas contra el gobierno Rouvier, y singularmente contra el ministro de la Guerra, M. Ferron.

La coincidencia de tantos hechos á cual más grave justifica las inquietudes que en todas partes se sienten. A las noticias circuladas hace dos semanas, inmediatamente después de la entrevista de Crispi y Bismarck, que permitían esperar tiempos bonancibles, siguen otras de zozobra y alarma. Los mismos periódicos franceses que han aconsejado siempre la calma con la certeza de que la paz no sería turbada, se muestran, en los presentes momentos recelosos de que un suceso cualquiera, un cambio político, una imprudencia, una votación en la Cámara, haga estallar la tempestad que se cierne sobre Europa por tanto tiempo y que á duras penas ha podido ser contenida.

Desde Barcelona

La opinion proteccionista en Barcelona

Todos, absolutamente todos los periódicos de la localidad exceptuando «La Nación», órgano del reformismo barcelonés, convienen en que el acto realizado ayer por el Sr. Romero Robledo ha sido un verdadero fracaso, tanto bajo el aspecto político, como bajo el del proteccionismo. Ya ven los lectores de «El Globo» como no fueron apasionados mis juicios.

Para acabar de imponerme de la impresion general, he conferenciado hoy con buen número de industriales que asistieron al banquete ó saludaron con simpatía la llegada del hombre público, en quien vieran en un momento de esperanza al futuro jefe de pelea de la escuela proteccionista. A unos y á otros les he encontrado frios y desalentados. Para formarse idea de lo terrible que ha sido el desengaño, hay que tener en cuenta que estos sencillos fabricantes

llegaron á esperar el oro y el moro del Sr. Romero Robledo, como lo esperaron un día del Sr. Cánovas del Castillo. La denuncia de los tratados comerciales vigentes; hé aquí, nada menos, el precio que ponían á su ingreso en las filas del reformismo. Naturalmente, á semejante temeridad no podía arreverse el Sr. Romero Robledo, ni nadie; pero aun así es indudable que tuvo un éxito relativo en las manos, y que lo dejó escapar por culpa de la superficialidad de sus conocimientos en todas las cuestiones y materias. Es lo que me decía un industrial de no poco buen sentido: «es verdad que un pacto internacional no puede sin desdoro romperlo una nacion; pero supuesto que Alemania en lo tocante á alcoholes, y Francia en lo referente á vinos, rasgaban y burlaban los tratados de comercio, ¿por qué no afirmar que la denuncia de éstos procede y no comprometerse á probar su procedencia y á reclamar aquella ante el Parlamento?»

Y ni tanto era necesario. El señor Romero habló algo de compensaciones y ventajas; los industriales aplicaron el oído esperando el resultado práctico del sacrificio que se habían impuesto, haciendo por una noche profesion de fe reformista, pero la idea se escapó de la mente del orador, si es que la tenía, y en vez de decir, por ejemplo, «pediré la rebaja de un 50 por 100 del subsidio industrial, reclamaré á las Cortes una indemnizacion de los perjuicios irrogados á tal ó cual industrial, presentaré un proyecto de arreglo entre el Estado y las Compañías de los caminos de hierro para rebajar las tarifas de transportes, etc. etc.», salió del paso diciendo nada menos que la proteccion no consistía en aumentar los derechos arancelarios, y que en este sentido no era proteccionista; concepto que dejó atónito al auditorio, que hubo de comprender que esto mismo, y nada mas que esto, lo dicen y sostienen el señor Moret ó el señor don Gabriel Rodríguez.

Y ahora, permitame usted, señor director, una observacion. Me he extendido estos días en largas consideraciones, más largas de lo que conviene á «El Globo», no por dar importancia al señor Romero, ni á lo que dijo en Barcelona, ni al éxito que alcanzase. Muy al contrario; he aprovechado este incidente para indicar los puntos de vista de la cuestion del proteccionismo catalán, sobre el que no se tienen generalmente en Madrid ideas muy claras y precisas. De lo que he dicho en las anteriores y hasta en la presente, parece desprenderse que la opinion anda aquí á la que salta, despreocupada absolutamente de todo lo que no sea interés material ó aumento de aranceles, afanosa de un hombre ó de un partido que lo anteponga todo á aquel. Esto es en parte verdad, y en parte no. Y digo lo último porque efectivamente hay muchos, y el número de ellos aumenta cada día, que ven más claro en la cuestion.

Estos tales comprenden una cosa, y es que la industria y el país paga los platos rotos de los errores en que han incurrido los que hasta la actualidad han monopolizado la bandera de la proteccion. Estos errores se compendian en tres exclusivismos: exclusivismo científico, exclusivismo material ó de interés y exclusivismo de carácter político. Por el primero, la escuela proteccionista presentóse partidaria del prohibicionismo, de la balanza de comercio y demás teorías económicas añejas, por lo que arrolláronla los librecambistas en toda la línea: en virtud del segundo, los proteccionistas hicieron impopulares, antipáticos á to-

da España, engendrando ideas de region contra region y antagonismo entre intereses é intereses. Finalmente, por el tercero, fué engañada la industria y explotado el proteccionismo por el partido conservador y el Sr. Cánovas: el Sr. Romero no ha hecho más que reproducir la tentativa, y ha fracasado. ¡Nada más lógico, ni mas natural!

Afortunadamente, todos estos errores se van enmendando poco á poco hasta el extremo que cosa extraña, pero que confirma lo que voy á decir! que hoy no sólo somos muchos los catalanes que queremos dar un carácter general y armónico á nuestros pretensiones económicas, sino que llegamos á interesarnos mas por la suerte y proteccion de la agricultura que por la de nuestros intereses propios. Única manera de salvar el único mercado que nos resta, el mercado interior. ¡Salvad á la agricultura, y la industria se defenderá y vivirá cuando menos! hé aquí el grito que lanzan muchos industriales sensatos. Y no es esto todo. Como prueba de la reaccion que se opera aquí en la opinion pública hácia el camino de las transacciones patrióticas y nacionales, no vacilo en decir que no son pocos ya los que en Barcelona y en Cataluña esperan mas del oportunismo económico del señor Castelar, que del proteccionismo interesado de Cánovas, y aplauden con mayor entusiasmo impugnaciones como las del Sr. Abaizua al tratado de Alemania, el mas fatal de todos, que los discursos del Sr. Romero Robledo que era ministro cuando se ratificó á este pacto comercial en interés de la dinastía.—E. JUNOY.

9 Noviembre.

MAHON

PALIQUE

Quien mal anda, mal acaba. Así lo dice el refran, y dice muy cierto, si como prueba se dá ojeada á ese *Camaleon* incivil y zarandeado que ostenta el nombre de «El Bien Público».

Tan bravuco, como se nos presentaba hace pocos días, y ahí le tenéis en su número de anoche, que es para dar lástima á quien no le conociera.

Tan favorecido por su *providencia* de Palma, y sin embargo, tan infeliz!

Porque infeliz es de veras el periódico paladín de los conservadores que para más enfangarse, hállase en el duro trance de calificarse de *fanático* y *enemigo del liberalismo* á un cumplido caballero mallorquín, porque tiene el defecto de militar en las mismas filas que el Sr. Baron de Benimuslem. Y más infeliz es el periódico que habiendo asegurado SIN TEMOR DE SER DESMENTIDO, que uno de sus candidatos es ADICTO al actual gobierno, ha de cantar la palinodia a los dos días, calificándole simplemente de *liberal dinástico*; lo cual hablando en plata, no se separa de lo que EL LIBERAL declaró previa la autorizacion competente.

Infeliz! repetimos Ahora que tienes al alcalde *absoluto*, ahora que los tuyos destituyen y suspenden segun su voluntad, y pueden pagar coche al yerno de un concejal, y se arreglan los faroles á su gusto, y

han salvado la moralidad y el país con estas y otras portentosas medidas; infeliz! ahora cual otro Hernani, en vuestra luna de miel administrativa, ha sonado el cuerno y os mata una plétora, no de caballerosidad, sino de... proteccion. Todos os quieren en Palma: conservadores y fusionistas, y esto—lo diremos en secreto—es porque saben que contais con muchos votos, ¡pero muchos! en San Clemente.

¿Les parece á ustedes que es trabajar en defensa de las Instituciones el dar de palos á los monárquicos y ofrecer un dulce á los *horribles zorrillistas*? ¿Conque los izquierdistas *sacrifican la dignidad* de los republicanos haciéndoles votar á los señores Saura y Rius? ¿Y eso lo dice el monarquísimo «Bien Público»?

Solo esta propaganda vale un ascenso para al Sr. Trémol; y ahora, hablando en serio sepa el otro diario que el partido republicano, sin faltar á su consecuencia y dignidad (señoras que *el otro* no tiene el gusto de conocer) puede y debe aliarse con el mismísimo Lucifer, con tal que sea para contribuir á la muerte política de los camaleones maloneses.

Que quien mata á un gallego

No mata a naide.

Olé! salio, y hasta otra.

A alguien le ha parecido irregular que ayer nuestro diario, fuera de la página de anuncios, consiguiese un piso principal, que va á ser desocupado el domingo próximo, si el temporal no lo impide. Debería haberse comprendido que lo hicimos por pura deferencia al afligido propietario, que va á perder á un generoso inquilino.

Y ya metidos á agentes de pisos, debemos anunciar tambien hoy que, á mediados del mes entrante, quedará igualmente vacía otra gran habitacion, sita casi en frente de la de los *thés de confianza*.

El otro diario califica de *nefando* nuestro pacto con los conservadores respecto de la próxima eleccion.

Pactar oposiciones con oposiciones es lo correcto; lo nefando hubiera sido para nosotros aceptar las ofertas que se nos han hecho para que apoyáramos candidatos fusionistas, es decir dar la mano á los que han cometido toda clase de ilegalidades y atropellos para vejarnos.

Corre con insistencia el rumor de que el comité camaleónico de esta ciudad retira, por inservible á sus intereses, la candidatura del señor Baron de Benimuslem.

Acompañado de atento B. L. M. del Director general de Beneficencia y Sanidad D. Teodoro Baró hemos recibido un ejemplar del Reglamento orgánico provisio-

nal de la Sanidad marítima, para los servicios de las dependencias.

Agradecemos al Sr. Baró la dignación que le hemos merecido.

También hemos recibido una «Memoria» leída por el señor Secretario de la Sociedad Balear de Beneficencia de la Habana en Junta General celebrada en Noviembre último, en la cual se da cuenta del estado floreciente de lo mismo y de los progresos realizados durante el año último.

En dicha memoria se ven frases muy alhagüeñas para nuestros amigos los letrados D. Ramon y don Pedro Ballester y D. José Juaneda de Ciudadela.

Se confirma que el próximo domingo saldrá en dirección á Sierra-morena el ex-juez de instrucción de este partido D. Monserrate García Sanchez que tan famoso se ha hecho en esta ciudad.

La del humo.

Hemos recibido ejemplares del primer número de la ilustrada revista para niños titulada «El Camarada», que con gran aceptación se publica á la vez en Madrid y Barcelona por el acreditado editor D. Ramon Molinas, cuyo semanario á pesar de sus inmejorables condiciones editoriales y de los primores que contiene, solo cuesta un real el número en toda España.

Nos atrevemos á recomendar la citada publicación á los padres de familia, seguros de que sus hijos hallarán en ella un útil y agradable pasatiempo.

Se admiten suscripciones en esta ciudad en la imprenta de don Bernardo Fábregues y en Ciudadela en la de su hermano don Salvador.

La Administración de nuestros vapores correos nos ha facilitado el siguiente telegrama:

Barcelona 16, 11 15 m.

Nuevo Mahóns detenido por temporal. Avisaré salida.—Novelle.

La Convencion, es decir, los concejales interinos celebraron sesion el martes último y acordaron la supresion de dos escribientes temporeros. Segun de público se dice ha sido ofrecido uno de esos empleos á don Antonio Timoner; y también se dice que este lo ha rehusado.

El hacha ¡del... está levantada sobre la cabeza de otras dos víctimas, ¡adelante interinos, adelante, que, no hay mal que por bien no venga!

Cebaos con los ¡pobres empleados, que al freir será el reir.

Anoche se puso en escena por primera vez en esta temporada, la ópera «Rigoletto». La interpretación de ella, dejó algo que desear á la concurrencia, que no salió del todo complacida.

Debemos manifestar en honor de la verdad que si bien la obra no saló como debía, no por eso se dejaron oír algunos aplausos dirigidos al barítono Sr. Ruby, y á la tiple señora Granville, en el aria y duo final del tercer acto que fueron llamados al palco escénico por dos veces consecutivas.

Esta noche se repite la misma fun-

cion y esperamos que los artistas se lucirán algo más que ayer.

Los herederos de D.ª Antonia Portella y Anglés también ingresaron en el día de ayer en la caja de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria la cantidad de 125 pesetas legadas por dicha difunta señora á favor de tan benéfica institución.

El día 4 del corriente á las diez de la mañana se suicidó en Paris un tal Buy, cómplice en la venta de condecoraciones. Llamado que fué por los tribunales, se pegó un tiro al momento que dos agentes de policía iban á apoderarse de él. El infeliz quedó muerto en el acto. Por tres veces había logrado escaparse del Palacio de Justicia; ese individuo era uno de los principales agentes de negocios del general Andlau.

Hemos recibido el número 66 del interesante «Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana», que contiene el siguiente sumario:

«I. Ordinaciones del Colegio de Luch (1556), (II continuación), por D. Pedro A. Sancho.—II. Estudios sobre la historia topográfica de la ciudad de Palma. Número 3. Siglo XIII. Division de la ciudad según el libro del repartimiento (continuación), por D. José María Quadrado.—III. La Seo de Mallorca, Inventario de 1397 (continuación) por D. G. Ll.—VI. Iconografía de Ramon Lull, (continuación) por D. Mateo Gelabert.»

Amantes como somos, de prestar nuestro débil apoyo á toda asociación de hombres estudiosos y á todo lo que tiende á realzar el nombre balearico, copiamos con sumo gusto lo que sobre dicha sociedad decía pocos días ha «El Comercio de Málorca»:

«Invitados particularmente entre otras personas por algunos individuos de la «Sociedad Arqueológica Luliana» para visitar su museo, instalado hoy en el edificio del Colegio de Nuestra Señora de la Sapiencia de esta capital, sentimos un grato placer al honrarnos con la visita ayer, que era el día para ello designado.

Público es para todos lo que se consigna en un reglamento, que público también se ha hecho, y sabido por tanto que el objeto de dicha sociedad es el, bajo todos conceptos plausible y casi diríamos glorioso para las artes, de recoger, custodiar y restaurar los objetos artísticos y arqueológicos, especialmente los de carácter religioso, que se hallen abandonados en las Baleares, para formar un Museo «Arqueológico-Luliano».

Promover y secundar cuantas ideas tienden á honrar la memoria de su Patrono el inmortal RAIMUNDO LULLO.

Visitar los monumentos que existen en las Baleares para examinar su estado, estudiar su mérito y proponer y gestionar su conservación, restauración ó terminación.

Conferenciar sobre temas artísticos y de arqueología y celebrar certámenes y exposiciones.

Cinco años bien empleados han sido por cierto los que cuenta de existencia la mencionada sociedad, porque, debemos confesarlo ingenuamente, no es posible hacer más en tan breve plazo. ¡Lástima no haber despertado tan hermosa idea treinta años atrás, en que un campo más dilatado hubiera ofrecido mucha más

abundante cosecha, que la zizaña sembrada por nuestras revueltas políticas hubo lastimosamente de ahogar, y la incuria ó la falta de gusto malparar después lo poco que á tales trastornos había sobrevivido! Más, aunque tarde, gloria y orgullo son de la sociedad que nos ocupa el haber sido la primera en llevar á cabo tan feliz empresa.

Así y todo, una constancia á toda prueba, un tenaz empeño en su propósito, un espíritu profundamente investigador á través de un entusiasmo esencialmente arqueológico y de un estudio concienzudo sobre el objeto que se persigue, han hecho que la Arqueológica-Luliana haya conseguido sacar á flote miles de objetos antiquísimos, pues los hay de los tiempos prehistóricos, arrancándolos tal vez y sin tal vez, á la mano destructora del tiempo. Frutos son de tales afanes la numerosa y hermosísima colección de objetos en pinturas, arquitectura, escultura, heráldica, cerámica, ferretería, grabados, numismática, epigrafía, manopolia, etc.; unos conservados en su primitivo estado, y otros restaurados; lo son los monumentos de Arqueología públicos que á sus gestiones deben su conservación ó restauración; y lo son igualmente las repetidas conferencias que, robando el tiempo á otras recreaciones dedican sus socios á asuntos de su propio reglamento.

El Sr. Ferrá, con el entusiasmo que siente para los objetos arqueológicos, que conoce á maravilla, fué nos explicando con todos sus pelos y señales el alfa y la homega de cada uno de los ejemplares de aquella variada exposición; á quien, en unión de sus dignos compañeros, debemos un voto de gracias por la distinción que les hemos merecido, dirigiéndoles las mismas significativas palabras que el filósofo á sus discípulos: *Dichosos los que se divierten instruyéndose.*

BOLSA DE MADRID

16 de Noviembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 66 250
4 por 100 amortizable . . . 83 800
Billetes Hipotecarios de Cuba. 97 500

BOLSA DE BARCELONA

16 de Noviembre, 4 20 t.

4 por 100 interior. 66 220
4 por 100 exterior. 67 550
4 por 100 amortizable 83 620
Bil. hip. Cuba. Emision de 1880 00 000
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886 97 370
Banco Hispano Colonial . . . 36 620
Acciones ferrocarril Francia. 72 000
Id. Norte 14 870
Id. Orense. 00 000
Obligaciones Francia. 00 000
Id. Norte 00 000
Id. Orense. 00 000
Id. Almansa. 00 000
Obligaciones Trasatlánticas . 00 000

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.
Muy señor mio: Ruego á Vd. se sirva dar cabida en el periódico que tan dignamente dirige, á las siguientes líneas, por el cual le anticipa las gracias S. S. Q. B. S. M.

FRANCISCO HERNANDEZ MONJO.
A fin de evitar suposiciones más ó menos erróneas que podrían estraviar la opinión pública, debo manifestar que solo el respetuoso amor que profeso al arte, ha sido el único móvil que me ha obligado á presentar la renuncia de director de la orquesta que toca en el casino del Recreo; de cuya junta y sociedad toda recibí siempre las mayores demostraciones de respetuoso cariño por lo que les estaré eternamente reconocido.

Observaciones atmosféricas de hoy facilitadas por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Termómetro Húmedo		
9 m.	755'6	17'3	17'0	SE ..	Calma Cubiert.
3 t.	754'3	19'0	17'6	Id.	Brisa. Nuboso.
		Temperatura máxima.. 20'3°			
		Id mínima.. 14'7°			

Crónica religiosa.

Santo de hoy
San Hugo Cartusiano, mártir.
Corte de María
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Merced en Santa María.
Santo de mañana
San Máximo obispo y Santa Eufrasia.

Crónica marítima.

Buques despachados
Día 17
Para Barcelona barca española «Habana», cap. D. Fermin Olaguibel, con 15 trips. y duelas.
Para Barcelona gol. «San Jaime», pat. Francisco Leon, con 5 trips. 1 pas. resina y efectos.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 17.
Ha sido nombrado segundo cabo de las Baleares el general Sr. Lopez Pinto.
Han ocurrido nuevos terremotos en Italia.
El espada Frascuelo se encuentra mejor. Empieza á tomar algun alimento.

Madrid 17.
El Sr. Barzanallana ha sufrido un ataque cerebral.
S. M. la Reina ha paseado á pié por el barrio de Lavapiés.
Se han hecho demostraciones de consideración.

Anuncios oficiales

D. Monserrate García Sanchez, Juez de primera instancia del partido de Mahon.
Hago saber: Que el día diez y nueve de Diciembre próximo á las once de la mañana se venderá en pública subasta á voluntad de sus dueños en la audiencia de este juzgado si la postura fuere competente, la casa número 70 de la calle del Arrabal, de esta ciudad, procedente de la testamentaria de don Ildefonso Hernandez y Coll, bajo el tipo de seis mil setecientos cincuenta pesetas á que ha quedado reducido su avalúo despues de rebajado el veinticinco por ciento del importe del mismo; verificándose dicha subasta con arreglo al pliego de condiciones que obra en la escribania del actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dada en el juicio de su referencia. Dado en Mahon á doce Noviembre de mil ocho cientos ochenta y siete.—Monserrate García Sanchez.—Ante mí, Lorenzo G. Pons, Esno.

TEATRO.
COMPANÍA DE ÓPERA ITALIANA
Funcion para mañana
Se pondrá en escena por cuarta vez la ópera
LOS HUGONOTES
A las ocho.

TOS, TOS, TOS

PÍLDORAS MARAVILLOSAS

Con estas píldoras se cura toda clase de TOS por rebelde que sea.
Va en cajitas de DOCE píldoras cada una, al precio de 60 céntimos de peseta, llevando un prospecto cada cajita.

Farmacia de Hernandez
ALAYOR

Grandes Novedades
¡PRECIOS MÓDICOS, NO TENEMOS RIVAL!!

EL BAZAR CANET Y PONS

Ofrece á su numerosísima clientela
UN TRAGE COMPLETO
buen paño, forrado de tartan, hechura novedad

¡por 4 duros!

APRECIABLE PÚBLICO

Un trage	...	4 duros	
Una capa	...	10	>
Un ruso	...	5	>

De todo se dan retazos.

GRAN BARATURA EN TODOS LOS DEMAS GÉNEROS DE LA CASA

Cretonas á 3 céntimos de escudo el palmo.

Un paraguas ½ duro.

Bayeta granate á 8 céntimos el palmo.

Hay además una completa coleccion de géneros del país y del extranjero, que vendemos á palmos y hacemos de ellos trages á la medida á precios relativamente módicos.

8 pesetas.—Un pantalon hecho, excelente género.—Pesetas 8
4'50 pesetas.—Un pantalon patent, buena hechura.—Pesetas 4'50

50—ARRAVAL—50



Manuel Beltran

29, Calle Nueva, 29, Mahon

En dicho establecimiento se encontrará vino de Jerez, buena clase, á 17'50 cént. de peseta barril de una arroba, incluso el envase, procedente de las acreditadas bodegas de los Sres. E. del Pino y Comp.ª de Jerez.

Casino Circo Industrial

Funcion para el domingo 20 Noviembre de 1887.
Se pondrá en escena el drama en 4 actos y en verso original de D. José Zorrilla, titulado: «El Zapatero y el Rey», dando fin con baile de sociedad.—A las ocho.

EL CAMARADA

Semanario infantil ilustrado

A cada número de la revista, que constará de diez y seis páginas de texto, acompañarán otras diez y seis de regalo, en las cuales aparecerán, alternativamente, una Historia de España, escrita espresamente para EL CAMARADA por un reputado publicista; una Historia Natural, debida á no menos competente autor; y una serie de Cuentos de subidísimo mérito literario y sana moral, adornados todos ellos con profusion de grabados originales de hábiles artistas y magníficas cromolitografías; por manera que, una vez coleccionados los folletines, formen otros tantos tomos de tanta importancia doctrinal como lujosas condiciones tipográficas.

CONDICIONES DE LA PUBLICACION

EL CAMARADA se publicará semanalmente en números de diez y seis páginas en 4.º mayor en buen papel y bajo una bonita cubierta de color, que contendrá asimismo otras diez y seis páginas de regalo. Además recibirán tambien nuestros suscritores una linda cubierta al cromo para la encuadernacion de cada una de las obras dadas en el folletín; á pesar de lo cual será tan solamente su precio el de **UN REAL EL NÚMERO EN TODA ESPAÑA**

Se admiten suscripciones en esta ciudad en la imprenta de D. Bernardo Fábregues y en Ciudadela en la de su hermano D. Salyador.

Recaudacion del impuesto de consumos de Mahon

Llegada la época de la matanza de cerdos, los habitantes de Mahon y su rádio que hayan de sacrificar dicha clase de animales, darán aviso á la recaudacion del impuesto con tres dias de anticipacion en el local que aquella tiene establecido en el Anden de Levante frente al fondeadero de los vapores correos, donde dejarán nota de su nombre y apellidos, calle donde vivan y núm. de la casa que habitan.

Apreciado el peso del cerdo por el encargado, pasarán sus dueños dentro de tres dias por la citada recaudacion á satisfacer lo que por derecho corresponda á razon de 0'18 pesetas por kilogramo. Si no hubiese conformidad se procederá al peso del cerdo en el acto de sacrificarlo con intervencion de su dueño quien despues pagará lo que corresponda con mas los gastos que se ocasionen para pesarlo caso de ser igual ó mayor el peso al que se le hubiese senalado por el encargado.

Si pagado el derecho que por consumo corresponda á un cerdo, muriera éste, se devolverá por la recaudacion del impuesto lo que por este concepto hubiere percibido tan luego se justifique por el dueño en debida forma que la muerte fué casual.

Los que dejen de pagar los derechos correspondientes dentro el plazo de tres dias señalados incurrirán en los apremios segun la instruccion.—Mahon 15 Noviembre de 1887.—La Recaudacion.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterias de primera clase número 6 de las Baleares.—Mahon

3—ARRA VALETA—3

Loteria de Navidad

Se ha recibido en esta Administracion una remesa anticipada de billetes para el sorteo que ha de celebrarse en Madrid el 23 de Diciembre próximo, á fin de que con anticipacion puedan proveerse las personas que tengan encargos del extranjero y Ultramar.

Mahon 16 Noviembre 1887.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Gran barato de calzado cosido

Con objeto de quitar el establecimiento de calzado de Luis Barranco EL ANDALUZ, lo hace público para que aprovechen esta ocasion los que deseen calzarse barato.

Calle de Hannover núm.º 40

EL ANDALUZ

Para vender

Lo está en Villacarlos un huerto con su casita. Informarán en la misma villa, calle de San Pedro núm. 51.

Se necesita una oficiala que sepa mauejar máquina y coser botines.
Informarán en esta imprenta.

Arrope superior

legítimo zumo de uva sin adulteracion de ninguna especie.

Véndese á 30 céntimos de escudo en la Chocollateria de la Cuesta de Deyó, núm. 5.

PIANINO

Está para alquilar ó vender uno de buenas condiciones. Informes, Deyá núm. 17.

Para vender

Lo está el predio Son Bernat del término de Ciudadela. Para su ajuste Anuncivay, núm. 9.